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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            √业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

长江证券范超、张佩等 50 名机构投资者 

时间 2024 年 8 月 22 日 10:00-11:00 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事长、总裁 黄再满；财务总监 高岭；副总裁、董事会秘书 

何思成；副总裁、中材锂膜董事长 白耀宗；中材叶片总经理

徐俊；泰山玻纤总经理 刘利峰；苏州有限总经理 付朝军。 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

上半年，公司实现营业收入 105.4 亿元，同比下降 14.9%。

归母净利润 4.6 亿元，同比下降 66.6%。在所属行业面临一定

压力的形势下，公司经营班子以保份额、控成本、稳效益的原

则抓经营，在市场增量、库存控制、新品开拓、成本管控、人

才培育等方面做了大量的工作，经营业绩虽同比下滑，但主要

产品仍保持行业内领先水平，并且寻求持续突破。 

分产业来看，玻璃纤维产业上半年泰山玻纤继续发挥产品

种类多、质量好的竞争优势，实现销量 68.1 万吨，同比增长

7.2%，产销率 105%。销售收入 38.5 亿元，其中出口销售收入

占比 24%，出口销量同比提升 7.6 个百分点。持续优化调整产

品结构，提升高附加值产品销售占比，扩大风电、热塑产品销

量，维持市场价整体平均价格趋势。 

风力叶片产业，中材叶片凭借研发优势，发掘客户需求，



迭代大型号产品，实现销售风电叶片 7.52GW，销售收入 28.3

亿元。持续推进供应链降本精益管理，在产品价格下降的背景

下，保持毛利率相对稳定。科技创新方面，实现 13.6-16 兆瓦

级别全球最长叶片批量化生产。 

锂电池隔膜产业上半年中材锂膜合计销量 8.1 亿平米，同

比增长 15.1%。持续推进客户开发，改善产品结构，涂覆销量

同比提升 39%，涂覆占比提升 6个百分点。提升成本管控能力，

降本增效，单位成本持续下降。 

氢气瓶产业继续扩大优势竞争态势，汽车公告率、产品市

占率进一步提升。同时，我们积极发挥科研院所、国家重点实

验室、工程技术中心等平台力量，着力以科技创新提高核心竞

争力,低介电玻璃纤维及制品、可回收环氧树脂叶片、芳纶涂

覆隔膜、70Mpa 大容积储氢气瓶等新产品相继填补国内空白，

继续陆续进入批产。下半年公司经营管理层将会加倍努力，全

力以赴创造效益，坚持为股东和投资者深耕长期投资价值。 

【Q&A】 

Q：公司几大业务都是行业格局比较好，尤其是在玻纤和

叶片相对于同行还有竞争优势，但是其中价格战都是非常显著

的，公司如何看待价格战？有没有去改变价格机制或策略？ 

A：今年上半年玻纤总体发展形势不错。同行对比来看，

泰山玻纤借助产品种类和质量优势，各项指标达到了上半年的

预期。就目前价格竞争激烈的形势来看，泰山玻纤优势产品占

比多，种类比较丰富，在高端产品上发挥出了一些优势。例如

低介电产品、热塑产品、LFT 产品和风电产品，都保持了良好

的销售态势。这些都有助于泰山玻纤在这个目前行业低价竞争

中，体现出足够的优势，助推公司经营业绩的提升。下一步公

司重点将在高端产品上持续发力，不断研发出具有利润竞争优

势的产品。 

风电行业近年来是存在价格战的情况。中材叶片通过自身



在产品质量上的优势，和合理的产能布局，在整体市场份额具

备了优势，地位较为显著。一方面公司通过规模化、产业化经

营，具备了成本优势。另外一方面公司通过新产品、新产线投

入，以及海外产线布局，在细分产品区域赢得了新的竞争优势，

这有助于公司进一步提高盈利能力。 

中材科技从未发起价格战，中材科技的特点就是一直致力

于为客户创造价值。为此公司做了如下几个方面的工作：1、

公司积极推动维护行业生态工作。中材叶片、泰山玻纤以及中

材科技总部在行业里积极进行技术、生产和商业等行业生态的

协调和维护；2、科技创新和新产品。玻纤产业优势产品多，

尤其是应用于 AI 领域的低介电特种玻纤公司已处于行业领先

位置，相较于扩张产能，公司的战略更倾向于在低介电等需求

高增的高端领域扩大投资，这也是聚焦未来的重要增长点；风

电及热塑汽车产品一直是公司优势领域，也是结构转型的长期

方向，公司在持续不断的打造和开发新产品，满足更高的市场

需要。叶片方面，公司进一步落实两海战略，一个是海上，公

司海风叶片新基地广东阳江工厂已经投产，同时也在对风电沿

海市场进行深入调研和考察，计划进一步新建海上风电叶片产

能满足客户需要；第二是海外，中材科技整体海外战略布局思

路是，先就近在文化或者距离比较近的国家先期进行探索，公

司与集团内兄弟公司中材国际合作在越南建有 AGM 隔板工厂，

资产运营情况较好；二是紧跟市场前沿，如风电叶片在南美巴

西的投资；锂膜产业未来也会选择欧洲等市场重心区域进行布

局。 

Q: 山西太原工厂的投产进度？如何展望玻纤需求？光伏

边框目前推进情况？ 

A: 1、太原工厂在按照项目预定的计划节奏开展，一期建

设已经接近尾声，按照客户的订单需求近期将择机进行点火，

时间进度和预期一致。太原工厂是按照灯塔工厂的标准进行建



设，也是全球玻璃纤维行业第一个灯塔工厂，产品技术、质量、

运营管理都有比较多的创新，在人工和产品切换较上一代产线

均有较大提升，相对投入也会大一些；2、光伏边框目前处于

研发试用阶段，光伏边框未来市场潜力很大，但有一定的不确

定性，大规模去实现替代还需要时间。 

Q：公司在叶片和锂膜这两个产业，在行业里都位居前列。

去年收购整合了中复连众，然后锂膜也有很多基地的扩产，但

是这两年看业绩都是下滑的，想请教一下原因是什么呢？ 

A：风电行业这两年处于比较激烈的市场竞争环境，整个

产品的价格呈明显下行趋势。中材叶片通过产品创新和新产能

建设，在产品下行周期中能够保持相对好的且稳定的毛利率，

同时也进一步巩固了在行业内的份额优势。和中复连众的合并

对公司在东部沿海地区的海上产能，以及西北区域的产能的补

充，起到了正面的效果。 

锂膜方面，收入利润确实是比去年上半年有所下降，但是

从销量情况看，增加了 15%，同时公司在整个产品结构、客户

结构调整方面做了大量的工作。通过这些调整，使得公司在行

业大的降价背景下，收入只下降了 24%。同时公司也和头部客

户从产品开发到产线导入建立了战略合作，今年明确的战略方

向是动力+储能电池双向发力。 

Q: 南玻院还会不会接外部的玻纤池窑纱的工程订单，这

可能影响中建材其他公司的业绩？ 

A：中国巨石和泰山玻纤在新技术、新产线以及新产品等

方面能够做更好的结合。公司下属南玻院是玻纤万吨级池窑技

术发源地，具备开展相关业务的条件，从集团和中材科技层面，

对于这块业务持保留态度，主要考虑是如果停止该项业务，该

团队稳定以及行业其他公司还是会介入反而会有不好的影响。 

Q：公司风电叶片全年市占率目标有没有变化？以及在陆

上 10 兆瓦机型过程中公司的技术路线是碳玻混，还是碳梁，



还是纯玻纤高模量？ 

A：1、风电叶片方面整体来看整合后实现了 1+1>2，虽然

价格在下降，但是市场占有率这一块会继续保持领先，市占率

目标上没有变化，上半年数据的波动是因为在西北进行了产线

的升级，目前两个百米以上型号已安装完成，在陆续发挥作用，

公司有信心保障全年目标的实现。2、公司在新产品布局方面

做了大量前期工作，从技术路线来看，碳纤维在风电叶片应用

是大趋势，但还是受限于成本，在 10 兆瓦机型上两条路线都

在走，结合风厂及主机客户的定制化需求，110 米级别及以上

主要用碳梁路线，从趋势看，一是继续开发高模量的玻纤产品

推动产品成本的相对优势，同时也和合作伙伴探索用碳梁实现

机组整体的发电量的优势。今明年陆风 10MW 机型中高模量玻

纤和碳梁的路线大致各占一半。 

Q：隔膜方面今年上半年 8.1 亿放量比预期更低，和产能

投建不是很匹配，请问下半年打法是怎样的情况，以及全年的

出货目标有没有新的设定？ 

A：中材科技不打价格战，价格战不利于行业生态和竞争。

公司将维护行业生态，逐步扩大产能，保持产品质量的一致性，

公司新产能建设工作已基本完成，陆续进入投产爬坡期，出货

量增长 15%，虽然和公司目标有一些差距，但份额还是能够保

持相对稳定。下半年工作方面：1、公司将聚焦核心客户，对

前几位客户进行针对性服务 2、聚焦核心产品，在动力方面聚

焦批量较大的车企需求，包括特斯拉，长安等。储能产品上聚

焦 280、314、628 主力型号，实现产品全覆盖，预计下半年在

储能隔膜市场占有率能达到领先地位。在客户方面将围绕海外

客户集中发力，海外关于关税提高的信息陆续放出，公司将跟

随战略客户一起走出去，目前正在积极推进。成本方面公司通

过精益管控快速降低成本，同时也在开发下一代成本更低的新

型隔膜。 



Q：人事变动是否和玻纤合并事项有关，在年底前在资本

市场承诺如何展望？ 

A：在玻纤整合方面，集团、股份、科技仍在继续研究方

案，目前还没有新的进展，后续若有进展公司会按照有关规定

及时披露。 

人事变动按照国资委及中国建材集团有关规定进行调整，

属于正常人事变动。唐志尧将聘为中材科技战略科学顾问，继

续为中材科技战略及科技创新提供重要的指导和支持。  

Q：公司叶片业务内部整合后出货量下降，整机这边价格

压力也比较大，中长期的合理盈利水平在什么区间？ 

A：整合后叶片公司在产能、人才、客户上起到了协同作

用，上半年在西北区完成了产线的换型，这些产能将在下半年

发挥更大的作用。中材叶片一直以来通过技术和管理创新，提

高竞争力，有信心跑赢行业和友商，在价格大幅下降的背景下

还是保持了毛利率基本稳定，下半年会努力完成经营目标。 

Q：今年二季度从历史上来看是业绩较低，叶片玻纤下半

年如何展望，行业底部在什么时候出现反弹？ 

A: 上半年业绩较低和整体行业形势有关，目前行业玻纤

已到底部，但反弹是否有力还有待观察；风电叶片比较稳固，

既定目标不会发生变化；锂膜市场形势变化比较快，海外需求

下降导致国内产能释放有困难，目前来看还得有一段时间才能

走出市场的变化。 

公司将在持续创新和为客户创造价值方面一如既往，促使

整个行业全面变好还需要时间和努力。中材科技是科研院所转

制企业，多年的科技成果产业化取得大量成绩，第一是南玻院

获国家科技进步一等奖的万吨级池窑拉丝技术推动了玻纤产

品平价化、市场化，造就了中国建材玻纤全球第一；第二，北

玻院的复合材料一体成型技术孵化了风电叶片产业，做到了全

球第一；第三是南玻院膜材料技术孵化了锂电池隔膜产业，已



经成为全球第三，这个是集中材科技全公司力量支持包括资

金、人才等重点打造的产业，期待实现更快的发展；第四是复

合材料高压容器上，公司在细分领域一直保持龙头，随着氢能

产业发展未来将具备更好发展前景。以上科技成果转化的产业

已经或未来有望达到百亿规模。 

公司三大国家级科研院所保留了相对完整的科研体系，在

各自领域聚焦，不断推动科技创新，科技成果产业化多年来形

成了较为完善的梯次性产业布局，为中材科技长期稳健发展提

供坚实基础。公司布局的航空复材（地板+机身+涡扇叶片）、

热塑性复合材料（玻纤+树脂）、光伏边框、特种纤维等均具备

百亿市场规模的潜力。 

附件清单（如有） 

宋小浪  太平基金； 李  晗  创金合信 

谢树铭  大成基金； 曾  欣   鹏华基金 

黄  皓   九泰基金；袁  浩   民生加银 

黄彦东   富国基金；房昭强   富国基金 

周  昊   东兴基金；黄  海   泓德基金 

赵  蓬   大成基金；王克玉   泓德基金 

张岩松   中银资管；武浩翔   信泰人寿 

许晓光   海港人寿；马丙帅   康曼德 

余贤淼   丁松投资；王彦楠   三峡资本 

叶智深   淡水泉；  李镇江   六禾投资 

王  彬   泾溪投资；雷  芳   三亚鸿盛 

徐成钰   盛世知己；文  雅    固禾资产 

荣景昱   华夏未来；沈怡雯    上汽颀臻 

马正南   禾永投资；黄垲锐    远信私募 

黄钰瑛   高毅资产；文  雅     固禾资产 

沙正江   弘尚；    郭  赛    伽利略资本 

杨  桐   民生理财；秦  瑞    华泰资管 

王树娟   东方自营；刘意纯    中邮证券 

闵晓平   国信自营；曾  总     英大信托 

张  涛   个人投资者；虞方卿   碧云资本 

黄道立   NeubergerBerman； 

郭元方    华泰资产；韩  宇    中信保诚 

徐军平    太保资产；李霞霏    人保资产 

刘  洋    建信养老；赵文龙    国寿资产 

日期 2024 年 8 月 22 日 

 


